
ОФИЦИАЛЬНО

Издаётся 
с 1 июня 1921 годаПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР gazeta.kbpravda.ru

№ 114 (25661) 
Суббота, 23 сентября

 2023 года

В НОМЕРЕ

В Нальчике встретили 
чемпиона мира

IT-технологии всё больше 
используются 

в криминальном бизнесе

Нину Кузьмину поздравляют 
со 100-летием
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и международной арене
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24 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

Лидеры в своих сегментах

Машиностроение – базовая отрасль, 
специализирующаяся на проектирова-
нии и производстве машин и оборудо-
вания, которые используются во всех 

сферах экономики. Достижения в таких 
высокотехнологичных направлениях, как 
станкостроение, приборостроение, элек-
троника, робототехника, производство 
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Серьёзные книги
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КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ – ОСНОВА 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНОГО ВЗАИМОПОНИМАНИЯ

Выступая на пленарном заседании 
форума, спикер Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ Валентина 
Матвиенко особо подчеркнула, что сбере-
жение историко-культурного достояния – 
задача, решение которой значит ничуть не 
меньше, чем обеспечение национальной 
безопасности и укрепление экономики.

Она также сделала акцент на том, 
что проблемы в культурной политике, 
манипуляция историческими фактами, 
пренебрежительное отношение к соб-
ственным традициям и обычаям при-
водят к непоправимым трагедиям для 
целых народов.

«К великому сожалению, эти трагедии 
разворачиваются прямо на наших глазах. 
Печальным примером такой культурной 
деградации стала Украина, где осквер-

няют древние православные святыни, 
разрушают памятники великим деятелям 
прошлого. Целенаправленно искажают 
собственную историю, возвеличивая 
палачей и предателей».

Валентина Матвиенко отметила, что 
именно историческое многообразие 
народов России защищает нас от прене-
брежения традициями, перепрограмми-
рования нашего культурного кода.

В рамках форума состоялась встреча 
спикера Совфеда ФС РФ с руководите-
лями субъектов Северо-Кавказского и 
Южного федеральных округов, на кото-
рой обсудили вопросы формирования 
проекта бюджета на предстоящие три 
года с учётом предложений от регионов.

Поскольку одной из основных тем 
форума является поддержка участни-

ков СВО и их семей, подробно обсудили 
деятельность региональных филиалов 
фонда «Защитники Отечества» в части 
взаимодействия федеральных и регио-
нальных органов власти, выработки при 
необходимости дополнительных измене-
ний в законодательстве.

Особое внимание уделено развитию 
учреждений культуры в малых городах 
и посёлках. Напомним, в Кабардино-
Балкарии с 2019 года реконструирован  
31 объект культуры и построено 9. Работа 
в этом направлении продолжается.

– Сегодняшний форум – значимое 
событие, которое, уверен, придаст им-
пульс дальнейшему развитию культуры, 
сохранению традиций и единых для всех 
граждан России ценностей, – отметил 
Глава КБР Казбек Коков. 

ссс
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транспортных средств и других видов тех-
ники и оборудования, лежат в основе тех-
нологического суверенитета государства. 
В сфере аэрокосмической и оборонной 
промышленности высок потенциал для 
укрепления национальной самообороны 
и экспорта высококачественной продук-
ции на международные рынки.

В Кабардино-Балкарской Республике, 
где в 1960–1980-е годы действовало не-
сколько технологически передовых для 
своего времени заводов, на которых было 
занято большое количество инженерно-
технических кадров, в настоящее время 
отрасль представлена предприятиями, 
расположенными в столице республики: 
в области транспортного машинострое-
ния работает ООО «Дивизион Эльбрус» 
(производство автоцистерн и прицеп-
ной техники), приборостроения – ПАО 
«Телемеханика». Нальчикский завод 
высоковольтной аппаратуры – поставщик 
холдинга «Российские железные дороги» 
(ОАО «РЖД»).

Медицинское оборудование выпускает 
ООО «Севкаврентген-Д» в г. Майском. 
«Баксанская автозапчасть» выпускает 
автокомпоненты – системы выхлопа 
для автомобилей, оставаясь основным 
поставщиком Ульяновского автомобиль-
ного завода. «Терекалмаз» производит 
алмазный буровой инструмент – завод с 
1960-х годов остаётся одним из лидеров 
в этом сегменте.

(Окончание на 3-й с.)

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД

ОФИЦИАЛЬНО

IT-ТЕХНОЛОГИИ ВСЁ БОЛЬШЕ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ 
В КРИМИНАЛЬНОМ БИЗНЕСЕ

Открывая его, Казбек Коков 
отметил: «Информационно-
телекоммуникационные техно-
логии всё больше используются 
в криминальном бизнесе, в 
том числе в незаконном обо-
роте наркотических средств. 
Анонимность, которая обеспе-
чивается за счёт использования  
IT-технологий, облегчает со-
вершение преступлений, рас-
ширяет возможности для лега-
лизации доходов, полученных 
от распространения наркоти-
ческих средств и психотроп-
ных веществ. В таких условиях 
необходимо продолжить со-
вершенствование оперативно-
разыскной деятельности, на-
ращивание профилактических 
мероприятий, внедрять новые 
формы и методы для предот-

вращения преступлений, со-
вершённых с использованием 
сети интернет и IT-технологий».

Информацию представили 
министр внутренних дел по КБР 
Василий Павлов, министр по 
делам молодёжи Азамат Люев, 
глава администрации Баксан-
ского муниципального района 
Артур Балкизов, заместитель 
главы администрации Май-
ского муниципального района 
Ольга Бездудная.

Было подчёркнуто, что ос-
новной проблемой в сфере 
борьбы с распространением 
наркотиков становится рост 
преступлений с использова-
нием информационных техно-
логий. Обсуждались возмож-
ности усиления антинаркоти-
ческой работы в данной сфере, 

а также на транспорте в части 
междугородних перевозок.

Акцент сделан на то, что 
действия правоохранительных 
органов, учреждений здра-
воохранения, образования, 
общественных организаций 
могут дать результат только 
при условии тесного взаимо-
действия. 

Глава республики отметил, 
что в целях профилактики 
наркомании многое делается 
молодёжными организация-
ми, однако антинаркотическое 
молодёжное движение в респу-
блике необходимо развивать 
активнее, при этом важно 
повышать уровень профессио-
нальной подготовки людей, ко-
торые работают с молодёжью 
в данном сегменте.

О ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ НАЦПРОЕКТОВ 
И ГОТОВНОСТИ К ОСЕННЕ-ЗИМНЕМУ ПЕРИОДУ

Задачи, стоящие перед стро-
ительным сектором, а также 
ход реализации нацпроектов 
и федеральных программ, 
готовность региональных си-
стем ЖКХ к осенне-зимнему 
периоду – эти вопросы стали 
предметом обсуждения участ-
ников заседания: руководите-
лей профильных министерств, 
госкорпораций, финансовой 
сферы, глав регионов.

Марат Хуснуллин обратил 
внимание губернаторов на 
важность ведения учёта про-
должительности инвестици-
онно-строительного цикла: 
«Мы продолжаем активную 
работу по его сокращению. 
Со следующего года будет 
запущена информационная 
система «Стройкомплекс.РФ», 
куда будут интегрированы все 
регионы с их системами. Это 
позволит сформировать в ней 
цифровые двойники объектов 
капитального строительства».

Министр строительства и 
ЖКХ Ирек Файзуллин сооб-
щил, что регионы завершают 
работу по подготовке к отопи-
тельному сезону. «Происходит 
пробный пуск, который требует 
сосредоточенной работы бло-
ка жилищно-коммунального 
хозяйства, энергетиков, управ-

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Кабардино-Балкарская Респуб-
лика понесла тяжёлую утрату.

22 сентября 2023 года на 85 
году ушёл из жизни видный госу-
дарственный и общественный де-
ятель республики Сохов Владимир 
Казбулатович.

Владимир Казбулатович ро-
дился 10 сентября 1939 года в  
с. Урожайное Терского района. В 
1963 году окончил Кабардино-Бал-
карский государственный универ-
ситет по специальности «инженер-
строитель». Трудовую деятельность 
начал прорабом строительного 
управления № 9 треста «Каббалк-
промстрой». В последующие годы 
находился на различных руково-
дящих должностях хозяйственной 
работы. В 1981 году возглавил 
Госкомитет КБАССР по делам стро-
ительства и архитектуры.

 В 1982–1986 годах Сохов В.К. 
работал председателем исполкома 
Нальчикского городского совета 
народных депутатов. Эти годы 
были отмечены масштабными 
объёмами строительства жилья, 
объектов образования, здравоох-
ранения и социально-культурной 
сферы, благоустройства столицы 
республики.

С 1986 года он заместитель 
председателя Совета министров – 
председатель Госплана КБАССР, 
а с 1988 года – секретарь, второй 
секретарь Кабардино-Балкарского 
рескома КПСС. 

С 1991-го по 1995 год Сохов В.К. 
работал сначала заместителем, 
а затем первым заместителем 
премьер-министра Кабардино-
Балкарской Республики. В этот 
сложный переходный период он 
внёс большой личный вклад в раз-
работку и реализацию комплекса 
мер по преодолению кризисных 
процессов в экономике республи-
ки, выводу её на путь устойчивого 
поступательного развития.

Сохов В.К. был депутатом Госу-
дарственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 

СОХОВ Владимир Казбулатович

II и III созывов, депутатом Парла-
мента КБР III созыва.

На всех участках государствен-
ной, хозяйственной и общественной 
работы Владимир Казбулатович 
проявил себя умелым организато-
ром и руководителем, отдавал все 
свои силы, знания и профессио-
нальный опыт развитию и процве-
танию республики. Он был добрым 
и отзывчивым человеком, верным 
другом и надёжным товарищем.

Заслуги Владимира Казбулато-
вича отмечены высокими награ-
дами. Он был удостоен орденов 
Почёта и «За заслуги перед Кабар-
дино-Балкарской Республикой», 
почётных грамот Государственной 
Думы, Правительства Россий-
ской Федерации, Кабардино-
Балкарской Республики, многих 
ведомственных наград. Ему были 
присвоены звания «Заслуженный 
строитель Кабардино-Балкарской 
Республики» и «Почётный гражда-
нин г. Терека».

Светлая память о Владимире 
Казбулатовиче Сохове, достойном 
сыне Кабардино-Балкарии, талант-
ливом руководителе и организато-
ре, человеке чести и долга навсег-
да сохранится в наших сердцах.

Коков К.В., Егорова Т.Б., Мусуков А.Т., Кодзоков М.М., Мако-
ев Т.Э., Альтудов Ю.К., Амшокова Ф.К., Аттаев Ж.Ж., Ахме- 
тов А.Н., Ахохов Т.Б., Бербеков А.Х., Бердов Х.А., Бече- 
лов  И.Б., Бифов А.Ж., Геккиев З.Д., Геляхов А.С., Гешев В.М., Гово- 
ров С.А., Губин Г.С., Дадов М.А., Жанатаев С.А., Жигатов А.А., 
Залиханов М.Ч., Зумакулов Б.М., Каноков А.Б., Карданов М.Н., 
Кармоков Х.М., Кунижев М.А., Маслов Н.А., Нахушев З.А., 
Панагов М.А., Родина В.С., Сохроков Х.Х., Таов П.К., Тату- 
ев К.Б., Тлеужев А.Б., Ульбашев М.М., Уянаева А.М., Федчен- 
ко Л.М., Хажуев В.Ш., Хашхожев А.Б., Хубиев М.Б., Хуштов А.А., 
Чеченов А.А., Чеченов Х.Х., Шхагошев А.Л., Шурдумов Ю.Х.

Выбор нужно сделать до 1 октября

Отделение Социального фонда РФ 
по КБР напоминает, что граждане, ко-
торые являются федеральными льгот-
никами, до 1 октября могут выбрать 
форму получения набора социальных 
услуг: натуральную или денежную. 

Как пояснили в пресс-службе этой 
организации, натуральная форма 
предполагает предоставление набора 
непосредственно в виде социальных 
услуг, а денежный эквивалент выпла-
чивается полностью или частично. Его 
размер составляет 1313 руб. 44 коп. 
в месяц. В него входит компенсация 
по оплате лекарств, медицинских из-
делий и продуктов лечебного питания 
– 1011 руб. 64 коп., а также компенса-
ция путёвки на санаторно-курортное 
лечение для профилактики основных 
заболеваний – 156 руб. 50 коп.

Компенсация бесплатного проезда 
на пригородном железнодорожном 
транспорте, а также на междугородном 
транспорте к месту лечения и обратно 
составляет 145 руб. 30 коп. в месяц.

Важно, что по умолчанию набор 
социальных услуг предоставляется 

в натуральной форме. Исключение 
составляют граждане, подвергшиеся 
воздействию радиации, которым на-
бор изначально предоставляется в 
денежном эквиваленте.

Чтобы получать весь набор или 
его часть деньгами, необходимо до 
1 октября подать соответствующее 
заявление в Социальный фонд Рос-
сии. Сделать это можно через портал 
госуслуг gosuslugi.ru, в многофункци-
ональном центре по предоставлению 
государственных и муниципальных 
услуг (МФЦ) или в клиентской службе 
Социального фонда.

Если раньше заявление об отказе 
от получения социальных услуг в на-
туральной форме уже подавалось, 
новое заявление не требуется – над-
лежащая сумма будет выплачиваться 
деньгами до тех пор, пока человек не 
изменит своё решение. При подаче 
нового заявления до 1 октября набор 
социальных услуг с учётом выбранных 
условий начнёт предоставляться с 
нового года.

Ирина БОГАЧЁВА

ляющих организаций, особенно 
по проверке инженерных си-
стем многоквартирных домов. 
Отдельного внимания требует 
вопрос безопасности газового 
оборудования и проверки вен-
тиляционных систем в много-
квартирных домах», – отметил 
руководитель ведомства.

Участники заседания обсуди-
ли также вопросы расселения 
аварийного жилья и реализа-
цию программы комплексного 
развития территорий. 

Марат Хуснуллин указал 
на необходимость обеспече-
ния своевременного ввода 
объектов, реализуемых по 

национальным проектам и 
федеральным программам. В 
Кабардино-Балкарии продол-
жается строительство 16 новых 
школ, 7 из которых будут сданы 
в конце текущего года. Ведётся 
строительство онкологического 
диспансера, ледового дворца, 
поликлиники в Нальчике на 
500 посещений в сутки, модер-
низация 14 поликлинических 
подразделений районных боль-
ниц, 6 учреждений культуры, 
40 школьных зданий, а также 
благоустройство 45 обществен-
ных и 111 дворовых территорий, 
дорожные работы проходят на 
88 объектах.
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Лидеры в своих сегментах
24 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
«Будут появляться новые производ-

ства, – уверен заместитель председателя 
Кабардино-Балкарского регионального 
отделения общероссийской общественной 
организации «Союз машиностроителей 
России» Анзор Тхамоков. – Сейчас, на 
фоне прекращения или сокращения по-
ставок, при поддержке, оказываемой 
государством, для этого создаются доста-
точно благоприятные условия. Кроме того, 
у каждого из действующих заводов есть 
планы развития, разработки и выпуска 
новых видов продукции.

В нашей республике хорошая база по 
подготовке специалистов для отрасли – в 
Кабардино-Балкарском госуниверситете 
имени Бербекова и существенно модер-
низированных в части материально-техни-
ческого оснащения учреждениях среднего 
профессионального образования, где 
студенты имеют возможность получать 
практические навыки на современном 
производственном оборудовании.

«СоюзМаш» вносит свой вклад в со-
хранение и развитие инженерной школы, 
привлечение молодёжи к освоению вос-
требованных технических специальностей.

Дважды в год проводятся всероссий-
ские Недели без турникетов для непо-
средственного знакомства школьников и 

студентов с действующими производства-
ми. Ежегодно проходит международный 
молодёжный промышленный форум 
«Инженеры будущего». Его участники – 
молодые специалисты, учёные, аспиранты 
и студенты – имеют возможность пройти 
обучение по актуальным образователь-
ным программам, продемонстрировать 
уровень своей подготовки и представить 
свои разработки руководству крупнейших 
промышленных предприятий, отраслевых 
органов власти, научных учреждений.

Организуются практики и стажировки 
для студентов, а также ряд других ме-
роприятий, нацеленных на повышение 
роли молодых специалистов в развитии 
промышленности, на использование на-
учного и образовательного потенциала в 
целях системного вовлечения молодёжи 
в процессы инновационного развития ма-
шиностроительного комплекса.

В Кабардино-Балкарии студенты, моло-
дые учёные и специалисты предприятий 
имеют возможность участия в комплексе 
реализуемых Союзом машиностроителей 
России мероприятий. Эта работа ведётся 
региональным отделением «СоюзМаш» 
в КБР. 

Говоря о востребованности и перспек-
тивах выбора технических специально-
стей, стоит отметить потребность в квали-

фицированных специалистах. Например, 
для «Телемеханики» это слесари-сборщи-
ки радиоэлектронной аппаратуры, мон-
тажники радиоэлектронной аппаратуры 
и приборов, инженеры-электроники и ряд 
других должностей. «Дивизион Эльбрус» 
– операторы станков с ЧПУ (числовое 
программное управление), инженеры-
конструкторы, специалисты сварочного 
производства. На сегодняшний день 
практически каждому действующему про-
изводству нужны инженерные и рабочие 
кадры.

Всё больше примеров, когда для до-
стижения необходимого уровня подго-
товки предприятия и учебные заведения 
объединяют свои усилия, благодаря чему 
актуализируются программы обучения и 
расширяются возможности практической 
подготовки.

Молодые люди, стремясь внести свой 
вклад в развитие промышленности, па-
раллельно с обучением применяют полу-
ченные навыки на практике.

Аспирант КБГУ Ахра Гогия, а также 
студенты кафедры теоретической и 
экспериментальной физики института 

физики и математики – медицинские 
физики Рамазан Элекуев, Хажбулат 
Закаев, Альбек Батов, Темрюк Пшуков, 
Кантемир Фиров, Амирхан Батыров и 
Тимур Небыков успешно прошли летом 
2022 года стажировку во флагмане 
медицинского приборостроения юга 
России ООО «Севкаврентген-Д», которое 
осуществляет полный цикл производства 
рентгеновского оборудования, а также 
его поставку, монтаж и сервис. Они полу-
чили возможность внести свой вклад в 
обеспечение учреждений здравоохране-
ния России рентгеновским диагностиче-
ским оборудованием и были приняты в 
штат организации, где успешно работают 
выпускники КБГУ прежних лет – Аскер 
Табухов и Владимир Грицунов.

Ветеранов и работников машинострои-
тельной отрасли Кабардино-Балкарии от 
имени регионального отделения Союза 
машиностроителей России поздравляю 
с наступающим профессиональным 
праздником. 

Желаю крепкого здоровья, профессио-
нальных успехов и личного благополучия».

Ирина БОГАЧЁВА

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Наблюдается снижение численности безработных граждан

Документ, по традиции разработанный 
в двух вариантах – оптимистичном и базо-
вом, представил министр экономического 
развития республики Борис Рахаев. Пер-
вый – инвестиционно-ориентированный 
вариант экономического роста с высокой 
инвестиционной активностью и успешной 
реализацией крупных инфраструктурных 
проектов, в том числе входящих в систему 
прорывных. Второй характеризует параме-
тры развития экономики республики при 
сохранении основных тенденций социаль-
но-экономического развития за последние 
три года.

Предваряя прогнозные показатели, 
министр подвёл некоторые итоги текуще-
го года, подтверждённые статистикой по 
первому полугодию. Индекс промышлен-
ного производства составляет 106,8%, 
объём производства продукции сельского 
хозяйства – 105%, работ, выполненных в 
сфере строительства – 117,5%, инвестиций 
в основной капитал – 105,8%, платных 
услуг – 111,6%, оборот розничной торгов-
ли – 105,5%.

На фоне роста макроэкономических 
показателей, заметил Б. Рахаев, проис-
ходит снижение численности безработ-
ных граждан, в том числе состоящих на 
регистрационном учёте в органах службы 
занятости: по итогам полугодия их 5,3 тыс. 
человек – в 1,73 раза ниже показателя ана-

логичного периода прошлого года. Уровень 
регистрируемой безработицы – 1,2%.

Среднемесячная заработная плата за 
шесть месяцев возросла на 113%, составив 
38 821 рубль. Её реальный рост – 106,2%.

Согласно прогнозу к концу периода 
объём валового регионального продукта 
по первому варианту ожидается на уров-
не 367,6 млрд рублей (рост 109,9%), по 
второму – 306 млрд рублей (рост 105,5%). 
Основной вклад в рост добавленной 
стоимости обеспечат такие отрасли, как 
промышленность, сельское хозяйство, 
строительство, розничный товарообо-
рот. Инвестиции в основной капитал по 
двум вариантам составят соответственно  
82,9 млрд рублей (рост 105%) и 78,5 млрд 
рублей (102%), турпоток – более 1,7 млн 
человек по оптимистичному варианту и 
свыше 1,4 млн человек – по базовому.

К концу прогнозируемого периода фонд 
заработной платы по первому варианту 
составит 76 млрд рублей, по второму –  
71 млрд рублей, а средняя заработная 
плата – 52,5 тыс. рублей и 49,8 тыс. рублей.

По словам А. Мусукова, показатели 
прогноза относительно прошлых лет позво-
ляют сделать вывод о том, что республика 
выходит на траекторию роста:

– К 2025 году мы добиваемся целей, ко-
торые ставили перед собой пять лет назад. 
Итоги первого полугодия показывают, что к 

концу года практически по всем показате-
лям мы достигнем прогноза текущего года, 
а по некоторым перевыполним.

Премьер-министр подчеркнул, что ди-
намика развития и макроэкономические 
показатели демонстрируют: экономика 
республики адаптировалась к сложив-
шимся условиям, преодолела социально-
экономические последствия пандемии 
коронавирусной инфекции и санкционного 
давления.

Установлен новый порядок формирова-
ния государственных программ КБР в со-
ответствии с положениями постановления 
Правительства РФ от 26 мая 2021 года «О 
системе управления государственными 
программами РФ».

Одобрен план мероприятий по внедре-
нию стандартов клиентоцентричного под-
хода в государственном и муниципальном 
управлении в рамках проекта «Государство 
для людей», цель которого – повышение 
уровня удовлетворённости и доверия 
граждан к государству. Исполнительным 
органам государственной власти необ-
ходимо до 29 сентября утвердить планы 
мероприятий по данному направлению и 
обеспечить их реализацию в соответствии 
с установленным в региональном плане 
сроком.

Принято решение об изменении типа 
нескольких учреждений здравоохране-

ния. Государственное казённое учреж-
дение здравоохранения «Психоневро-
логический диспансер» станет бюджет-
ным, а Городская клиническая больница 
№ 1, Стоматологическая поликлиника 
№ 1, Стоматологическая поликлиника  
г. о. Баксан, Стоматологическая поликли-
ника г. п. Нарткала – автономными.

Актуализирована государственная 
программа «Социальная поддержка 
населения КБР». Перераспределяются 
суммы ассигнований, предусмотренных в 
документе на текущий год.

Рассмотрено участие республики в  
2023 году в пилотном проекте по внедре-
нию системы долговременного ухода за 
инвалидами и пожилыми людьми, кото-
рые не могут самостоятельно за собой 
ухаживать.

Утверждены списки спортсменов – чле-
нов сборных команд РФ по олимпийским, 
неолимпийским видам спорта, паралим-
пийским и сурдлимпийским видам спорта, 
занявших призовые места на соревновани-
ях различных уровней, а также их тренеров 
для выплаты денежных вознаграждений 
Главы КБР за первый квартал текущего 
года.

Ряд решений принят в сфере земель-
ных отношений, транспорта, молодёжной 
политики.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА
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В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

МЧА на российской и международной арене

Членами ассоциации являются 14 об-
щественных объединений из регионов 
Российской Федерации – Кабардино-Бал-
карской Республики, Республики Адыгея, 
Карачаево-Черкесской Республики, Се-
верной Осетии – Алании, Краснодарского 
и Ставропольского краёв, а также из зару-
бежных стран – Турции, Иордании, Сирии, 
Израиля, стран Европы и Абхазии.

Благодаря высокому авторитету, до-
стигнутому в результате последовательной 
работы членов Совета и Исполкома МЧА, 
организация стала востребованной между-
народной общественной структурой адыгов 
(черкесов) всего мира, площадкой, объеди-
няющей основные адыгские организации 
на исторической родине и за рубежом. 
Наглядным примером этому является 
участие организации в мероприятиях все-
российского и международного уровней. 

Деятельность организации в период 
с 2021 года была отражена в докладе 
участникам конгресса, об итогах которого  
Х.Х. Сохроков рассказывает читателям 
«КБП».

– Хаути Хазритович, поясните, пожа-
луйста, почему был созван внеочередной 
конгресс?

– В основном это вызвано необходимо-
стью обсуждения вопросов организацион-
но-технического плана, которые находятся 
в компетенции высшего органа МЧА – кон-
гресса, а также актуализации положений 
устава ассоциации, необходимостью реше-
ния других важных вопросов деятельности 
нашей организации.

В работе форума приняли участие деле-
гаты, руководители, активисты, авторитет-
ные лидеры национальных объединений 
семи стран, представители органов власти 
субъектов Российской Федерации. Хочу 
поблагодарить наших зарубежных гостей, 
преодолевших большие расстояния ради 
этой встречи на исторической родине.

Большую честь нам оказали почётные 
гости. Руководитель администрации Гла-
вы КБР Мухамед Кодзоков зачитал при-
ветствие Главы Кабардино-Балкарской 
Республики Казбека Валерьевича Кокова.

Слова благодарности Международной 
черкесской ассоциации и всем участникам 
конгресса за многолетнюю плодотворную 
работу, за достойное воспитание молодё-
жи выразила руководитель Департамента 
по национальной политике Управления 
внутренней политики Администрации Пре-
зидента Российской Федерации Татьяна 
Вагина.

Приехав из Майкопа в Нальчик, почтил 
наше собрание своим присутствием пред-
седатель Совета старейшин МЧА, Герой 
Труда России, адыгский поэт Исхак Маш-
баш. В возрасте 94 лет наш многоуважа-
емый аксакал бодр и активен, его мудрое 
слово всегда ценно для нас.

– Вы возглавляете МЧА с 2012 года. Си-
туация в мире и нашей стране с течением 
времени меняется. Какие направления 

деятельности МЧА Вы считаете наиболее 
важными в настоящий период? 

– Подводя итоги последних двух лет рабо-
ты, можно констатировать, что ассоциация 
продолжает формироваться как между-
народная, в том числе миротворческая 
площадка, решающая вопросы сохранения 
истории, языка, культуры адыгов-черкесов, 
утверждающая идеологию мира, добро-
соседства между разными народами и 
странами.

Важными направлениями деятельно-
сти ассоциации были и остаются вопросы 
развития национальной культуры, языка и 
традиций; расширения взаимодействия с 
соотечественниками за рубежом; оказания 
всесторонней поддержки переселившимся 
на историческую родину; содействия укре-
плению мира, дружбы и согласия между 
народами, участия в социально значимых 
мероприятиях регионального и федераль-
ного уровня.

Сегодня человечество переживает 
непростые времена, в мире происходит 
глубокая трансформация. Возникают но-
вые вызовы и угрозы глобального уровня. 
Международная черкесская ассоциация 
не осталась в стороне от общественно 
значимых изменений, произошедших в 
последние годы в жизни страны, занимая 
в них активную позицию. Мы участвуем в 
различных акциях, мероприятиях, публично 
заявили о поддержке решений Президента 
России Владимира Путина в вопросе про-
ведения специальной военной операции и 
оказываем поддержку мобилизованным 
военнослужащим из Кабардино-Балкарии, 
выполняющим свой воинский долг в зоне 
её проведения.

– Каков спектр контактов ассоциации?
– Успешная реализация задач МЧА не-

возможна без налаживания партнёрских 
отношений между органами власти и 
общественными организациями, без общих 
целей, ориентированных на интересы как 
нашего народа, так и всего человечества. 
Поэтому программа деятельности МЧА 
включает мероприятия, направленные на 
усиление разностороннего сотрудничества 
со всеми заинтересованными министер-
ствами, ведомствами и институтами граж-
данского общества.

Мы эффективно взаимодействуем с 
Федеральным агентством по делам на-
циональностей, с Фондом поддержки пу-
бличной дипломатии им. А. М. Горчакова, 
Россотрудничеством, Фондом президент-
ских грантов, с Общественной палатой 
КБР, черкесскими благотворительными 
обществами в Турции, Сирии, Иордании, 
Израиле, государствах Европы, а также с 
национальными культурными центрами, 
молодёжными и другими общественными 
объединениями не только Кабардино-Бал-
карии, но и других субъектов Российской 
Федерации.

Деятельность Международной черкес-
ской ассоциации отмечена различными 

наградами. К примеру, МЧА в 2022 г. стала 
победителем конкурса «Лучшая социально 
ориентированная некоммерческая органи-
зация КБР».

Сегодня представители общественных 
объединений – члены МЧА – входят в со-
став совещательных советов при органах 
исполнительной власти всех уровней, мини-
стерствах, ведомствах, муниципалитетах и 
других структурах. Они – постоянные участ-
ники общественных слушаний, встреч с на-
селением в районах, со студентами вузов, и 
организаций среднего профессионального 
образования.

– Кстати, об образовании. Какова сей-
час ситуация с учебниками по родным 
языкам?

– Напомню, что в 2019 году в Нальчике 
проходило заседание Совета при Президен-
те РФ по межнациональным отношениям 
под председательством Президента Рос-
сийской Федерации Владимира Владими-
ровича Путина, на котором мне довелось 
выразить нашу позицию по вопросам, 
связанным с сохранением родных языков 
и организацией их преподавания. Впослед-
ствии учебники кабардино-черкесского и 
адыгейского языка впервые вошли в фе-
деральный перечень учебной литературы. 

В 2022 году школы Кабардино-Балкарии 
получили 98 тысяч учебников родных языков 
нового поколения для 1-4 классов. В 2023 
году в общеобразовательные организации 
КБР направлены учебные пособия для 5-6 
классов по кабардино-черкесскому языку 
и литературному чтению, а также прописи 
для 1 класса в соответствии с региональной 
государственной программой «Развитие 
образования в КБР».

– С каждым годом растёт число участ-
ников международной просветительской 
акции «Адыгэ диктант», инициатором 
которой является МЧА.

– Это действительно так. Её проведение 
по инициативе МЧА в канун Дня адыгского 
языка и письменности, который мы отме-
чаем 14 марта, стало хорошей традицией. 
В 2023 году она состоялась пятый раз с 
участием свыше восьми тысяч человек, про-
живающих в шести регионах юга России, 
Москве, Санкт-Петербурге, а также в Тур-
ции, Иордании, Германии, Сирии. Тоталь-
ный диктант на адыгском языке является 
консолидирующим фактором для нашего 
народа, представители которого проживают 
в более чем 50 странах.

Планируем в следующем году включить в 
программу сочинение на заданную тему – о 
том, что волнует сегодня адыгов (черкесов) 
в разных странах мира, какие, на их взгляд, 
проблемы необходимо совместно решать в 
рамках МЧА. Мнения будут обобщены, про-
анализированы, приняты решения.

– Как МЧА взаимодействует с сообще-
ством соотечественников, проживающих 
за рубежом?

– Данная работа ведётся по двум основ-
ным направлениям: укрепление связей с со-

отечественниками, проживающими за рубе-
жом, и социальная адаптация репатриантов.

По имеющимся данным, численность 
репатриантов, поселившихся в российских 
регионах, сегодня составляет около 5000 
человек. В Кабардино-Балкарии для репа-
триантов из Сирии приобретены свыше 120 
домовладений в городах и сёлах. 

Регулярно мы проводим курсы по рус-
скому и кабардинскому языкам для сооте-
чественников, постоянно или временно 
проживающих на территории Кабарди-
но-Балкарии, в том числе для студентов, 
обучающихся в вузах нашего региона. 
В режиме онлайн за счёт федеральных 
средств предоставляем такую возможность 
и представителям адыгской диаспоры.

– Международная повестка заставляет 
особенно внимательно относиться к про-
исходящему на политической арене, в том 
числе в черкесском мире.

– В исполкоме МЧА есть понимание того, 
что, к сожалению, не все желают много-
страдальному адыгскому народу добра, 
мира и благополучия. Используя создав-
шуюся международную ситуацию, мнимые 
патриоты адыгского (черкесского) народа, 
сбежавшие за границу, прилагают немалые 
усилия по дестабилизации обстановки не 
только в республиках Северного Кавказа и 
стране, но и в разных государствах мира. 
Они стараются впутать нас в грязные по-
литические авантюры, дестабилизировать 
ситуацию в черкесском мире, разжечь 
межнациональный конфликт в нашей 
стране, даже призывают сформировать 
«черкесский добровольческий батальон», 
что является абсурдом и провокацией.

Сейчас мы должны быть едины как 
никогда. Сила Российской Федерации в 
единстве её народов и этнокультурном 
многообразии. Родина позвала своих 
сынов встать на защиту свободы и неза-
висимости нашей страны. Отважные сыны 
нашего народа, откликнувшись на призыв 
Отечества, героически отстаивают рубежи 
государства.

Международная черкесская ассоциация 
за свою более чем 30-летнюю историю 
доказала, что она способна выстоять и 
продолжить позитивную деятельность в 
самых сложных политических и социаль-
но-экономических ситуациях. Мы готовы к 
совместной работе со всеми организаци-
ями по выработке новых предложений по 
улучшению нашей деятельности в текущей 
быстроменяющейся ситуации.

Хочу поблагодарить руководство Кабар-
дино-Балкарии, Адыгеи, Карачаево-Черке-
сии, глав муниципалитетов нашей респуб-
лики за большую помощь и поддержку в 
решении вопросов, стоящих перед Между-
народной черкесской ассоциацией.

– Благодарим Вас, уважаемый Хаути 
Хазритович, за рассказ о деятельности 
МЧА. Желаем возглавляемой Вами орга-
низации дальнейших успехов.

Ирина БОГАЧЁВА

Жить в радости
По данным Всероссийской 

переписи 2020 года, в Кабар-
дино-Балкарии проживает 1981 
долгожитель. Благоприятный 
климат, традиции и уклад жизни, 
здоровое отношение к труду и 
трудностям – всё это способствует 
тому, что и в преклонных годах 
наши земляки сохраняют ясность 
ума, интерес к происходящим 
событиям, доброжелательность 
и готовность общаться с молодё-
жью. А молодым людям важно 
узнавать от старших о ценностях 
народа, правилах поведения и 
приобщаться к многовековой 
мудрости.

На торжестве присутствовали 
шесть долгожителей: Мария Ка-
дырова, Халимат Геляева, Фати-
мат Азаматова, Тенгиз Кубадиев, 
Кямал Байдаев, Абу Бешкуров. 
Почётных гостей поздравили и 
вручили подарки представитель-
ницы Совета женщин Нальчика, 

городского Союза пенсионеров. 
– Я очень любила свою бабуш-

ку, мы часто общались с ней. К 
таким людям меня притягивала 
их душевная чистота, бескоры-
стие, независтливость. Их тёплые 
и добрые замечания всегда могли 
пригодиться в жизни. С тех пор я 
несу в душе любовь к старшему 
поколению, – обратилась к гостям 
председатель Совета женщин  
г.о. Нальчик Лидия Дигешева. – 
На ваших глазах развивался один 
из самых сложных и интересных 
веков в истории человечества. Ве-
рится в то, что вы любите жизнь, 
принимая её многообразие, и по-
тому сумели сохранить оптимизм 
и силу духа до сегодняшнего дня. 
Желаем вам продолжения жизни 
в радости, понимания, любви 
родных и близких.

Подарки от колледжа пред-
ставителям старшего поколения 
вручила педагог-организатор 

Гульнара Мокаева. Она поблаго-
дарила всех присутствующих на 
празднике и подчеркнула, что в 
календаре этот день должен быть 
отмечен как самый значимый 
праздник. По её словам, цель 
мероприятия – привитие уважи-
тельного отношения к старшему 
поколению, воспитание высоких 
морально-нравственных качеств 
у студентов колледжа, в котором 
в том числе трудятся пожилые 
преподаватели. 

Для гостей и студентов коллед-
жа выступил ансамбль КБГТК, 
пожилых людей поздравил на-
родный артист КБР Ауес Зеу-
шев, исполнивший песню «Две 
сестры – Кабарда и Балкария». 
В этот день в Кабардино-Балкар-
ском гуманитарно-техническом 
колледже звучали душевные 
поздравления, благодарности и 
тёплые пожелания от представи-
телей разных поколений. Также 
для почётных гостей накрыли 
праздничные столы. 

Василиса РУСИНА.
Фото автора



По данным Книги па-
мяти КБР, в годы Великой  
Отечественной войны 
шестнадцать представи-
телей рода Теуновых из 
Кабардино-Балкарии не 
вернулись с полей сраже-
ний. Наше исследование 
посвящено одному из них 
– Дзадзу Меловичу. 

Дзадзу Мелович Теу-
нов родился в 1907 году 
в селении Атажукино 3-е 
Нальчикского округа Тер-
ской области (ныне с. Куба 
Баксанского района КБР), 
кабардинец. Был женат на 
Мацине Тамашевне Теуно-
вой. У них родились сыно-
вья Михаил, Лев, Володя 
и Лёва. До войны Дзадзу 
работал председателем 
колхоза в с. Куба, затем 
директором Кубинского 
райпо.

Теунов был мобилизо-
ван в ряды Красной Армии 
Кубинским (ныне Баксан-
ским) РВК КБАССР в 1942 
году. Принимал участие 
в боях по освобождению 
Краснодарского края. 

Согласно алфавитной 
книге умерших по 141-му 
отдельному медико-сани-
тарному батальону 176-й 
стрелковой дивизии за 
период с 22 июня 1941 
по 1 октября 1943 года 
стрелок 109-го стрелково-
го полка красноармеец 
Теунов Дзадзу Мелович 
умер от ран 29 января 
1943 года (в алфавитной 

книге воин значится как 
«Тицинов Дзадзу Лило-
вич»). Первичное место 
захоронения – кладбище, 
братская могила, ст. Шап-
сугская, Абинский район, 
Краснодарский край. К со-
жалению, имя Д. Теунова 
на месте захоронения не 
увековечено.

Его имя увековечено 
на обелиске в с. Куба. В 
Книгу памяти КБР (изда-
ние 2015 г., том 2, с. 195) 
сведения внесены так: 
«Теунов Дзадзу Лилович, 
1897 г.р., кабардинец, с. 
Куба. Призван в Советскую 
Армию в 1943 г. Кубинским 
РВК. Рядовой. Погиб в 
1943 г.». Сведения в от-
ношении Д. Теунова сле-
дует изменить так: «Теунов 
Дзадзу Мелович, 1907 г.р., 
кабардинец, с. Куба. При-
зван в Советскую Армию 
в 1942 г. Кубинским РВК. 
Красноармеец. Умер от 
ран 29.01.1943 г. Похоро-
нен – братская могила, ст. 
Шапсугская, Абинский р-н, 
Краснодарский край». 

Володю Теунова  –  сына 
Дзадзу Меловича – мы 
нашли в Нальчике. В этом 
нам помогла внучка фрон-
товика Мадина Львовна 
Теунова. 27 июня 2019 года 
от имени сына фронтовика 
мы подготовили докумен-
ты и обратились в Главное 
управление кадров МО РФ 
с просьбой рассмотреть 
вопрос о передаче ему 
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Награду фронтовика 
передадут сыну

Нину Кузьмину поздравляют со 100-летием
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«Ваши коллеги, многочислен-
ные ученики – благодарные по-
клонники Вашего многогранного 
и щедро реализуемого таланта 
учёного, педагога, мудрого и 
доброго человека, – говорится 
в поздравительном адресе от 
имени и.о. ректора КБГУ Юрия 
Альтудова и коллектива вуза. – 
За Вашими плечами достойная 
школа жизни, богатый опыт науч-
но-педагогической деятельности. 
Известный учёный и талантливый 
исследователь, на протяжении 
многих десятилетий Вы преданно 
служите интересам науки, кро-
потливо и увлечённо работаете 
над изучением целого комплекса 
вопросов, связанных с пробле-
мами акмеологии, педагогики и 
психологии развития.

Ваши глубокие, основанные 
на богатом фактическом мате-
риале исследования и теоре-
тические разработки получили 
высокую оценку отечественных 
и зарубежных специалистов и по 
праву вошли в сокровищницу оте- 

чественной акмеологической и 
психолого-педагогической науки.

За годы плодотворной пе-
дагогической деятельности Вы 
воспитали не одно поколение 
учеников и последователей, 
многое сделали для сохранения 
и приумножения традиций пре-
емственности поколений в оте- 
чественной науке». 

В 1947 году нальчанка Нина 
Головко-Гаршина окончила Ле-
нинградский педагогический 
институт им. Герцена, затем – 
аспирантуру при отделении педа-
гогической психологии Академии 
педагогических наук РСФСР. 
Тема докторской диссертации 
«Психологическая структура де-
ятельности учителя и формиро-
вание его личности» определила 
научные приоритеты учёного.

Известно, что одни педагоги 
быстро осваивают продуктивные 
модели деятельности, другие 
– долго, третьи – совсем не до-
стигают высоких результатов. На 
основе понятия продуктивности 
педагогической деятельности 
Нина Кузьмина сформировала 
ряд положений для обоснования 
новой науки – акмеологии. Это 
дисциплина, которая изучает 
особенности развития человека 
и личности, а также ищет спосо-
бы достичь наивысшей точки в 
этом процессе. Иными словами, 
это изучение процесса само-
реализации человека в период 
его зрелости, а также технологии 
продвижения человека на более 
высокий уровень профессиона-
лизма, реализации творческого 
потенциала на пути к высшим 
достижениям.

«Являясь ученицей действи-
тельного члена АПН СССР, за-
служенного деятеля науки, про-
должателя идей В.М. Бехтерева, 
основателя ленинградской школы 
психологов, профессора Б.Г. Ана-
ньева, Нина Васильевна внесла 
значительный вклад в развитие 
отечественной науки в области 
психологии, педагогики, акмео-
логии и социальной синергетики, 
– рассказала ученица и коллега 
юбиляра Ольга Михайленко, ди-
ректор института педагогики, пси-
хологии и физкультурно-спортив-
ного образования КБГУ , кандидат 
психологических наук, доктор 
акмеологии, директор Кабарди-
но-Балкарского научного центра 
Российской академии образова-
ния. – Автор теории функциони-
рования педагогических систем 
разработала предмет акмеологии 
профессионального образования 
и организовала междисциплинар-
ные комплексные исследования 
проблем профессионализма де-
ятельности учителя во всём обра-

зовательном маршруте. В 1989 г. 
сформулировала определение 
предмета акмеологии как науки 
о движении к вершинам профес-
сионализма в образовательной 
деятельности. Она является ав-
тором акмеологической концеп-
ции непрерывного образования, 
создала уникальную теорию 
подготовки и повышения мастер-
ства учителя, без которой невоз-
можно управление качеством 
образования. Н.В. Кузьминой и 
её учениками много сделано для 
внедрения достижений педагоги-
ческой и психологической наук в 
практику обучения и воспитания, 
создания и совершенствования 
деятельности практических пси-
холого-педагогических центров и 
учреждений.

Ниной Кузьминой было впер-
вые предложено понимание тру-
да учителя (преподавателя) как 
целостной динамичной системы, 
выведены закономерности педа-
гогической деятельности, наме-
чены пути решения важнейших 

научно-практических проблем, 
остающихся остро актуальными и 
до сегодняшнего дня. В их числе 
система оценки результативности 
труда учителя и преемственности 
между отдельными учебными 
заведениями внутри педагогиче-
ского маршрута – от дошкольного 
учреждения до аспирантуры».

Нина Кузьмина в разные пе-
риоды жизни была востребована 
в различных вузах и научных 
учреждениях нашей страны. В 
крупнейшем вузе Кабардино-
Балкарии она проработала более 
20 лет, под её руководством за-
щитили диссертации более 25 
аспирантов.

Доктор психологических наук, 
профессор, член-корреспондент 
Российской академии образо-
вания, основатель и президент 
Академии акмеологических 
наук, выдающийся учёный со-
временности, создатель ново-
го направления, не имеющего 
аналога в мире, до недавнего 
времени входила в штат сотруд-
ников КБГУ им. Х. М. Бербекова, 
приезжала из Санкт-Петербурга 
в родной Нальчик, руководила 
научным семинаром, в очном 
формате консультировала аспи-
рантов.

Прожита большая жизнь, прой-
дена долгая дорога длиною в 
сто лет. У Нины Кузьминой есть 
бесценный опыт, который с благо-
дарностью перенимают молодые 
коллеги. В Год педагога и на-
ставника они поздравляют Нину 
Васильевну с юбилеем, желают 
оптимизма, бодрости духа и за-
боты близких.

Ирина БОГАЧЁВА

В годы Великой Отече-
ственной войны трое пред-
ставителей рода Тлекушае-
вых из Баксанского района не 
вернулись с полей сражений.  
Наше исследование посвя-
щено Хусену Чалиматовичу, 
вернувшемуся с войны. 

Хусен Чалиматович Тле-
кушаев родился 13 июня 
1912 года в с. Наурузовское 
Нальчикского округа Терской 
области (ныне с.п. Исламей 
Баксанского района КБР), 
кабардинец. Был женат на 
Фатимат Хизировне Хупсер-
геновой, у них родились дети 
Ахъед и Сарат.  

Х. Тлекушаев был мобили-
зован в ряды Красной Армии 
Баксанским РВК КБАССР 23 
декабря 1941 года и направ-
лен в 115-ю кавалерийскую 
дивизию, которая формиро-
валась в Кабардино-Балка-
рии. Военную присягу принял 
в 316-м кавалерийском полку 
10 марта 1942 года. С 27 июля 
1942 года Хусен Тлекушаев 
участвовал в ожесточённых 
боях с врагом в Ростовской 
области. Согласно донесе-
нию о безвозвратных потерях 
по управлению 115-й отдель-
ной кавалерийской дивизии 
от 24 сентября 1942 года 
рядовой 316-го кавалерий-
ского полка (сформирован в 
Кахуне) 115-й отдельной кава-
лерийской дивизии красно-
армеец Х.Ч. Тлекушаев про-
пал без вести в Ростовской 
области (в именном списке 
воин значится как Тлекушаев 

Хасан Керимович). Но в том 
бою он выжил, был ранен и 
находился в плену у немцев 
с 1 августа 1942 года по 9 
апреля 1945 года. После де-
мобилизации Хусен Тлекуша-
ев работал в колхозе.

За участие в Великой Оте- 
чественной войне рядовой 
Тлекушаев Хусен Чалимато-
вич Указом ПВС СССР от 9 
мая 1945 года был награж-
дён медалью «За победу 
над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 гг.». Медаль вручена 29 
сентября 1958 года. В после-
военное время Х. Тлекушаев 
работал в колхозе «Красная 
Кабарда». У супругов Хусена 
и  Фатимат Тлекушаевых 
родились ещё дети – Хаути, 
Ахмед, Мухамадин, Галимат и 
Сафудин. Хусен Чалиматович 
Тлекушаев  умер 5 ноября 
1982 года, похоронен в с. 
Исламей.

Хусен Тлекушаев прини-
мал участие в героической 
обороне Сталинграда в со-
ставе 316-го кавалерийско-
го полка 115-й отдельной 
кавалерийской дивизии и 
подлежал награждению ме-
далью «За оборону Сталин-
града». Однако награда ему 
не была вручена и позже 
его родственникам не была 
передана.

Сына Хусена Чалиматови-
ча, Ахмеда Тлекушаева, мы 
нашли в с. Исламей. Нам 
помог Ахъед Нажмудинович 
Кипшиев. 17 июня 2023 года 

-

Дзадзу Теунов защищал Кавказ

Тлекушаев Хусен 
Чалиматович, рядовой, 
13.06.1912 – 05.11.1982

Теунов Дзадзу  
Мелович,

красноармеец,
1907 – 29.01.1943

от имени сына фронтовика 
мы подготовили документы в 
Главное управление кадров 
МО РФ с просьбой рассмо-
треть вопрос о передаче ему 
удостоверения к медали «За 
оборону Сталинграда» Хусе-
на Тлекушаева. 28 июня 2023 
года Главное управление 
кадров МО РФ направило 
Ахмеду Хусеновичу письмо: 
«Ваше обращение по вопро-
су передачи удостоверения 
к медали «За оборону Ста-
линграда» отца, Тлекушаева 
Хусена Чалиматовича, рас-
смотрено.

Передача Вам удостове-
рения к медали «За оборону 
Сталинграда» Тлекушаева 
Х.Ч. будет организована 
в установленном порядке 
после поступления его из 
Управления Президента Рос-
сийской Федерации по го-
сударственным наградам». 

Наш очередной поиск не-
вручённых наград Великой 
Отечественной войны за-
вершился успешно. Спустя 
более 80 лет после выхода 
указа о награждении, Ахме-
ду Хусеновичу Тлекушаеву 
передадут удостоверение к 
медали «За оборону Сталин-
града» его отца, рядового 
Тлекушаева Хусена Чали-
матовича.

удостоверения к меда-
ли «За оборону Кавказа» 
красноармейца Дзадзу Те-
унова. В связи с отсутстви-
ем ответа на заявление 
внучка фронтовика Мади-
на Львовна Теунова в 2023 
году вновь обратилась с 
аналогичным заявлением 
на имя Президента РФ. 

Наш очередной поиск 
невручённых наград Вели-
кой Отечественной войны 
завершился успешно. 11 
августа 2023 года, спустя 
более 79 лет после выхода 
указа о награждении, Во-
лоде Дзадзуевичу Теунову 
передали удостоверение к 
медали «За оборону Кав-
каза» его отца, красно-
армейца Теунова Дзадзу 
Меловича.

Материалы рубрики подготовили Ахмед и Диана НАХУШЕВЫ



Старейший театр Башкирии
 побывал в Нальчике

КУЛЬТУРА

Красота и доброта спасут мир
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Это был первый ответный 
визит в Нальчик в обмен на 
гастроли Русского драматиче-
ского театра им. М. Горького в 
Уфе, прошедшие в апреле ны-
нешнего года. С журналистами 
встретились  директор театра, 
заслуженный работник культуры 
Республики Башкортостан Иршат 
Файзуллин, народные артистки 
Башкирии Гузаль Маликова и 
Минзаля Хайруллина, другие 
представители театра, прибыв-
шего в нашу республику в рамках 
федерального проекта «Большие 
гастроли».

И. Файзуллин поблагодарил 
принимающую сторону, в част-
ности, руководство Русского 
драмтеатра им. М. Горького за 
содействие в организации га-
стролей. Он также рассказал о 
коллективе, о планах театра на 
начавшийся театральный сезон, о 

творческих достижениях и актив-
ной гастрольной и фестивальной 
деятельности театра. 

Основной репертуар театра 
– спектакли на башкирском 
языке, имеется синхронный 
перевод, однако детские по-

становки по ряду технических 
причин идут на русском языке. 
Гости отметили, что детвора 
Нальчика очень тепло приняла 
спектакль «Мышиные истории». 
Впрочем, на родине – в Уфе 

– эта постановка имеет такой 
же успех и всегда проходит с 
полными залами.

В рамках проекта «Большие 
гастроли» театр уже побывал на 
Урале и в Крыму. В нашей респу-

блике гости оказались впервые и 
с большим интересом знакоми-
лись с культурой народов Кабар-
дино-Балкарии. 

Анна АСАНОВА.
Фото Артура Елканова

-
-
-

-

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

-

-

Серьёзные книгиВ детстве у меня был друг, 
и думаю, о таком прилежном 
читателе мечтает любой автор. 
Если в его руки попадала книга, 
он читал её до конца. Причём 
независимо от того, нравилась 
она ему или нет. Я в этом смысле 
более эгоистичен и не хочу себя 
заставлять. В конце концов, это 
моё личное дело.  

Что касается пресловутых 
списков «полезной» литературы, 
в большинстве из них нет бук-
вально ни одной отечественной 
книжки. Честно говоря, меня это 
задевает.  А как же Достоевский, 
Толстой, Лесков, Салтыков-Ще-
дрин, Чехов, Гоголь? 

Я не имею ничего против 
Стейнбека, Томаса Манна или 
Голсуорси, но русские писатели 
мне гораздо ближе. Во всяком 
случае, их книги не нуждаются в 
переводе, который лишает текст 
вкуса, запаха и неповторимого 
колорита. 

Русская классика широка и 
многообразна. Здесь есть авторы, 
сюжеты и жанры на любой вкус. 
Тут тебе и циничный Барков, и ро-
мантичный Жуковский. Весёлые 
гоголевские покойники и скучные 
чеховские мещане. Разночинцы, 
горцы, попы, офицеры, чинов-
ники…  Мерзавцы и святые… 
Пройдохи и блаженные…

Моими первыми классиками 
стали Пушкин и Лермонтов – 
солнце и луна русской поэзии.  
Их книжки мне читала бабушка 
и делала это достаточно хорошо. 
Во всяком случае, Дадон говорил 
совсем не так, как царь Салтан, а 
голос сватьи бабы Бабарихи отли-
чался от голоса Золотой рыбки…

Слушая музыку пушкинского 
стиха, я представлял себе важ-
ного холёного кота, лениво раз-
гуливающего по золотой цепи, 

широкоплечих молодцов, вы-
ходящих из моря в чешуйчатых 
доспехах,  злобного колдуна, 
несущего по небу богатыря, цеп-
ко ухватившегося  за его седую 
бороду.  Золотой петушок, спящая 
царевна и нищая старуха, превра-
щающаяся сначала в столбовую 
дворянку, а потом в царицу… Что 
может быть фантастичнее всего 
этого? Сказки Пушкина искри-
лись, как праздничные фейер-
верки, и завораживали магией и 
волшебством. 

С лермонтовским «Бородино» 
совсем другая история. Оно было 
сугубо реалистичным и помеща-
лось  в книжке с иллюстрациями, 
проработанными до мелочей. Я 
отчётливо помню «уланов с пё-
стрыми значками» и «драгунов 
с конскими хвостами». Хмурых 
бородатых казаков и лихих гусар, 
громадных  гренадёров и изящ-
ных артиллеристов.  Иллюстрации 
были в двух вариантах – цветном 
и чёрно-белом. Хорошая позна-
вательная раскраска. И это при 
том, что книжка была копеечной, 
и её мог позволить себе любой 
пролетарий.  

Поэтический гений Лермон-
това оживлял в моём сознании 
не только нарисованных персо-
нажей. Я видел старого солдата,  
сердито точившего свой штык, и 
даже ликующего «брата мусью», 
вертлявого, как чёрт из «Вечеров 
на хуторе близ Диканьки». К сло-
ву, насчёт писательского дара. 

Помните знаменитое: «У писателя 
Б. учитель входит в класс – не 
верю. У Гоголя чёрт входит в избу 
– верю»… По-моему, очень точная 
формулировка. 

В детстве фамилия Гоголь ка-
залась мне смешной. Она стойко 
ассоциировалась со словом «мо-
голь» и напоминала о взбитых яй-
цах. С годами я немного поумнел, 
и этот человек с птичьим лицом и 
комичной фамилией стал одним 
из моих любимых писателей. А на-
чалось всё с кинофильма «Вий», 
который я посмотрел с приятелем 
классе во втором или третьем. 
Из зала мы вышли оглушённые, 
и я объявил однокласснику,  что 
должен обязательно прочесть эту 
книжку. Через несколько дней он 
принёс мне томик Гоголя со штам-
пом библиотеки соседней школы. 
«Дарю», – улыбнулся мой друг, 
которого, к сожалению, давно уже 
нет в живых. 

Разумеется, мои надежды не 
оправдались. Эта повесть напи-
сана не для маленьких детей. В 
третьем классе она показалась 
мне скучной, и даже полёты пан-
ночки в гробу не произвели особо-
го впечатления. Глубину и мистику 
этой вещи я понял гораздо позже 
– спустя много лет. 

 Русский философ Василий 
Розанов упрекал Гоголя в том, что 
его панночка слишком эротична, 
хотя мне кажется, всё как раз 
наоборот. В первую ночь ведьма 
действительно лежит в гробу, 

как живая. Потом превращается 
в старуху, а в финале вообще 
теряет признаки пола. «И встал 
мертвец», – пишет о ней Гоголь…   

Следующим классиком стал 
Михаил Евграфович Салтыков-
Щедрин. Его роман «Господа 
Головлёвы»  я проглотил бук-
вально не отрываясь. Не знаю, 
что меня так зацепило, но до 
сих пор перечитываю эту книгу с 
удовольствием. У Салтыкова-Ще-
дрина потрясающий русский язык 
и невероятное чувство юмора. А 
какую палитру характеров он соз-
дал! Какое напряжение и накал 
сумел внести в скучные хроники 
провинциального дворянского 
семейства… Арина Петровна, 
Стёпка-балбес, сёстры сиротки 
и, наконец, Иудушка Головлёв 
– самый омерзительный анти-
герой русской литературы. Этот 
писатель – великий мастер слова, 
и даже второстепенных персона-
жей он  описывает  удивительно 
точно и ёмко. Взять хотя бы док-
тора или папеньку Владимира Го-
ловлёва, мелькнувшего в самом 
начале романа. 

Потом был Лесков, которого я 
целый месяц читал в гостях у род-
ственников. Не понимаю, почему 
он попал во второй эшелон рус-
ской литературы? Не удивлюсь, 
если за «религиозную агитацию». 
«Мелочи архиерейской жизни», 
«Некрещёный поп», «Соборяне», 
житийные сюжеты. Николай Се-
мёнович эту тему знал и любил, 

хотя и уклонялся во всевозмож-
ные ереси.

В школе отношения с класси-
ками как-то не складывались. Я 
так и не прочёл Чернышевского, 
Добролюбова и Герцена, которого 
в недобрый час «разбудили дека-
бристы». Пренебрёг Тургеневым, 
Достоевским, Толстым. 

Объём романа «Война и мир» 
вызвал  у меня священный ужас, 
а страница на французском языке 
окончательно отбила охоту всё это 
читать. С Достоевским случилось 
примерно то же самое. Я вообще 
думаю, что эти писатели не для 
подростков. Читать их нужно бли-
же к тридцати, когда начинаешь 
что-то соображать. 

Примерно в этом возрасте 
я прочёл «Идиота»,  «Братьев 
Карамазовых» и «Войну и мир». 
Про удовольствие не говорю, в 
случае Достоевского это понятие 
условное и противоречивое.  Он 
так выворачивает человеческие 
души наизнанку, что становится 
не по себе.  

Что касается Толстого, я с 
удовольствием прочитал мир-
ные главы его романа, а все эти 
«битвы под Аустерлицем» созна-
тельно пропустил. Тема войны в 
литературе меня никогда особо 
не волновала. 

Сейчас серьёзные книги мно-
гих пугают. Думаю, всё потому, 
что наше сознание стало кли-
повым, приученным к другому 
темпу и  другим текстам. «Но, 
но!» – как говорит один мой «зна-
комый друг», классику   всё-таки 
читать нужно. Не нравится Чехов 
– возьмите Гончарова, не по душе 
Пушкин – откройте Лермонтова. 
Уверяю вас, это гораздо интерес-
нее, чем просматривать новости 
и сообщения в телеграм-каналах. 

Эдуард БИТИРОВ

Как отметил председатель оргкомитета, 
вице-президент Мирового и Российского 
Артийского комитета, академик, член  
ЮНЕСКО по культуре и образованию, 
руководитель  Кабардино-Балкарского 
отделения «Культурный фронт России» 
Ауес Бетуганов, «это стало важнейшим 
событием культурной жизни России и 

ближнего зарубежья. Международная 
олимпиада по хореографии направлена на 
содействие консолидации и объединению 
молодёжи мира, сохранение самобытно-
сти и достоинства народов России и стран 
Евразийского континента, на развитие 
межкультурного диалога и формирование 
интереса у молодёжи к традиционным, 
культурным и нравственным ценностям.  
Все конкурсанты показали качественные, 
яркие и красочные номера, так что членам 
жюри было непросто выбрать победителей. 
И отрадно то, что в олимпиаде с каждым 
годом всё больше и больше участников».

Жюри высоко оценило мастерство ан-
самбля танца «Дыгъэшыр», г. Нарткала 
(руководитель Заур Хавпачев), ансамбля 
народного танца «Инармес», с.п. Чегем  
Второй (руководители Азамат и Мадина 
Алакаевы), ансамбля «Модис», г. Баксан 
(руководитель Оксана Бердова). Все от-
мечены  гран-при олимпиады. 

Светлана МОТТАЕВА
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УФСБ СООБЩАЕТ
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Свет на дорогах
делает их безопаснее

По дорожному нацпроекту в 
рамках капитального ремонта в 
2023 году современное освеще-
ние устроено в селениях Мухол, 
Арик, на трассе Нальчик-Май-
ский, а также на двухкилометро-
вом участке по улице Мовсисяна 
в столице Кабардино-Балкарии. 
Кроме этого, в Нальчике по про-
грамме «Чистое небо» наружное 
освещение появится на восьми 
участках. Общая протяжённость 
наружного освещения, устраива-
емого по нацпроекту в рамках 
дорожных работ, составляет по-
рядка 17 км.

Помимо этого, по программе 
дорожных работ на 2023 год 
планируется устройство 66 км 
освещения на автомобильных 
дорогах регионального значения 
в двадцати двух населённых пун-
ктах во всех муниципальных рай-
онах республики. Современные 
светильники установят на уже 
существующие железобетонные 
опоры, которые располагаются 
вдоль региональных трасс, с 

дооснащением необходимыми 
элементами.

В настоящее время заключён 
государственный контракт на 
осуществление работ, которые 
будут начаты в этом месяце. 
Таким образом, по нацпроекту 
«Безопасные качественные до-
роги», федеральным програм-
мам, а также программе до-
рожных работ к концу года будет 
устроено порядка 90 км линий 
наружного освещения.

Однако даже с помощью 
самого современного и каче-
ственного освещения дорог, раз-
метки, ограждений, светофоров 
невозможно на сто процентов 
обезопасить участников дорож-
ного движения. Соблюдение 
правил для водителей и пеше-
ходов является основой личной 
и общественной безопасности, 
подчёркивают в Министерстве 
транспорта и дорожного хозяй-
ства КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

-

-
-
-

Выступая с докладом, заме-
ститель руководителя УФССП 
по КБР – заместитель главного 
судебного пристава Кабардино-
Балкарии Олег Эфендиев по-
яснил, что в полномочия ФССП 
России входит принудительное 
исполнение судебных актов и ак-
тов иных органов, в том числе по 
взысканию просроченной задол-
женности. Судприставы являются 
официальными представителями 
государства, которые  при совер-
шении исполнительных действий 
обязаны соблюдать права как 
взыскателей, так и должников.

– Субъекты и организации, ока-
зывающие услуги по взысканию 
просроченной задолженности, 
не обладают полномочиями по 
ведению исполнительных про-
изводств. Перечень мер воз-
действия на должников строго 
ограничен Федеральным законом  
№ 230 «О защите прав и законных 
интересов граждан при осущест-
влении деятельности по возврату 
просроченной задолженности», – 
пояснил О. Эфендиев. – Важно, 
чтобы граждане понимали, что у 
судебных приставов и коллекторов 
совершенно разные цели, методы 
и правовые основания работы. 
Коллекторы могут представлять 
интересы организаций – таких, как 
банки, микрофинансовые органи-
зации. Они также могут выкупить 
просроченную задолженность у 
банков, иных лиц  и предъявлять 
требования как кредиторы.  

При совершении действий, 
направленных на возврат просро-
ченной задолженности, коллек-
торы вправе использовать такие 
формы общения с должниками, 
как личные встречи, телефонные 
переговоры, почтовые отправ-
ления, текстовые и голосовые 
сообщения.

Запрещено взаимодействие 
с должником в рабочие дни с  

Как взаимодействовать с коллекторами?

22.00 до 8.00, в выходные и празд-
ничные дни с 20.00 до 9.00, прове-
дение встреч более одного раза в 
неделю, проведение телефонных 
переговоров более одного раза 
в сутки.  

В перечень ограничений, пред-
усмотренных законодательством, 
входит запрет на применение 
коллекторскими организациями 
любых угроз – как жизни и здоро-
вью граждан, так и угроз порчи и 
уничтожения имущества, а также 
унижение чести и достоинства 
граждан и оказание на них какого-
либо психологического давления.

О. Эфендиев подчеркнул, что 
любой гражданин,  права которо-
го нарушены, может обратиться 
в службу судебных приставов как 
письменно, так и в ходе личного 
приёма. Тем, кто столкнулся с 
неправомерными действиями 
коллекторов, рекомендовано 
фиксировать любые контакты, 
в том числе записывать звонки, 
снимать видео, фиксировать 
переписку и поступившие со-
общения. В дальнейшем все эти 
факты могут стать доказательной 
базой неправомерных действий 
коллекторов и помогут восстано-
вить нарушенные права. 

По словам заместителя руково-
дителя ведомства, в республике 
не зарегистрировано ни одной 
коллекторской организации. Од-
нако с начала года в управление 
поступило 33 обращения граж-
дан с жалобами на нарушение 
коллекторами федерального 
закона. Возбуждено четыре ад-
министративных дела, по которым 

проведены расследования. К ад-
министративной ответственности 
привлечены три организации с 
назначением штрафа в размере 
50 000 руб. Работа в данном на-
правлении продолжается. 

В случае, отметил Эфендиев, 
если коллекторы грубо наруша-
ют права граждан, вводят в за-
блуждение должника, пытаются 
изъять имущество, ведут себя 
агрессивно, угрожают убийством, 
занимаются вымогательством, 
необходимо обратиться в поли-
цию. За подобные действия кол-
лекторские организации могут по-
нести уголовную ответственность. 

На судприставов возложен  
контроль за  деятельностью кол-
лекторов, ими ведётся и реестр 
коллекторских организаций.

В случае, если граждан не 
устраивает взаимодействие с 
коллекторскими организациями, 
по истечении четырёх месяцев они 
имеют право отказаться от любых 
контактов с ними. Для этого нужно 
направить заявление в кредитную 
организацию, перед которой у 
гражданина задолженность, по-
сле чего они могут взаимодейство-
вать только в судебном порядке.

Олег Эфендиев проинформи-
ровал, что в микрорайоне Искож 
на базе нальчикского городского 
отделения службы судебных при-
ставов открылась единая зона 
приёма граждан, где любой же-
лающий имеет возможность полу-
чить доступную информацию по 
исполнительному производству.

Марианна ГУКЕПШЕВА.
Фото автора

-

-

По имеющимся данным, сотрудник 
учреждения в период с 2019 по 2023 год, 

используя своё служебное положение, 
похитил более 1,7 млн рублей путём 
внесения заведомо ложных сведений в 
реестры на зачисление заработной платы.

СУ СК России по КБР возбуждено уго-
ловное дело. Максимальное наказание, 
предусмотренное законодательством за 
совершение указанного преступления, – 
лишение свободы на срок до десяти лет.

Путём внесения 
заведомо ложных сведений

-

-

Решением Эльбрусского районного суда, вступившим в законную силу, Моллаев 
Р.С.-Б. и Шарипов К.Ф. признаны виновными в совершении преступления, предусмо-
тренного п. «а» ч. 2 ст. 322.1 УК РФ, и приговорены к 2 годам лишения свободы каждый.

Пресечён канал 
незаконной миграции

БЕЗОПАСНОСТЬ

-

Оперативный штаб в КБР просит жителей и гостей региона отнестись с 
пониманием к возможным неудобствам, связанным с введением временных 
ограничительных мер.

Информационное сообщение

-

-

По имеющимся данным, предпринимателем изготовлены заведомо ложные акты 
о выполненных работах по реконструкции автодороги на территории Эльбрусского 
района КБР.

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное дело по признакам состава 
преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ. Максимальное наказание, пред-
усмотренное законодательством за совершение указанного преступления, – лишение 
свободы на срок до шести лет.

В Кабардино-Балкарии выявлено хищение денежных средств

Депутаты Парламента Кабардино-Балкарской Республики и сотрудники Аппарата Пар-
ламента КБР выражают глубокие соболезнования депутату Парламента Кабардино-Бал-
карской Республики ХИБИЕВУ Науру Хабаловичу  в связи с кончиной  матери  ХИБИЕВОЙ  
(ШОМАХОВОЙ)  Фозы Хамзатовны.

Депутаты Парламента Кабардино-Балкарской Республики и сотрудники Аппарата Парламен-
та КБР выражают искреннее соболезнование  родным и близким депутата Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации II-III созывов, депутата Парламента 
Кабардино-Балкарской Республики III созыва СОХОВА Владимира Казбулатовича в связи 
с его кончиной. 

 

 

Утерянный аттестат серии А № 7271434 на имя Пшегусова Анзора Сафарбиевича об 
окончании МКОУ «СОШ № 25» г. о. Нальчик считать недействительным.



12 Кабардино-Балкарская правда 114 (25661) 

МОЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

Тираж – 1583 экз.
Заказ – №2067. Индекс – 51530. Цена – 5 руб. 
Время подписания номера по графику – 
18.00
Подписан фактически – 21.00

Газета отпечатана   в ООО «Из-
дательство «Южный регион», 
357600, Ставропольский край,  

г. Ессентуки, ул. Никольская, 5-а.

Газета зарегистрирована 14 июня 1994 года Кабардино-Балкарской региональной инспекцией  по защите свободы печати и массовой информации. Регистрационный номер – Н 0009 

приёмная – 40-65-42; зам. гл. редактора – 42-68-68; зам. гл. редактора –  
42-20-82; ответственный секретарь – 42-66-14; редактор по выпуску – 42-20-86.

политики, права – 42-75-37; информации – 42-66-32; культуры – 42-20-88, 42-70-27, 
42-66-18; экономики – 42-75-70; спорта – 42-75-14; работы с силовыми структура-
ми – 42-66-26; фотокорреспонденты – 42-75-14; отдел рекламы и объявлений –  
42-69-96.  

ОТДЕЛЫ:

ТЕЛЕФОНЫ: НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:

О. Накова – редактор по выпуску              
Н. Панарина, Р. Максидова – корректоры               

АДРЕС  РЕДАКЦИИ  
И ИЗДАТЕЛЯ:

360000, г.Нальчик,
пр.им. В.И.Ленина, 5,  Дом печати.

gazeta.kbpravda.ru
Электронная газета «КБП»

kbpravda.ru
e-mail: kbpravda@mail.ru

Редакционная коллегия 
Н. Конарева (зам. гл. редактора),
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
А. Асанова, М. Белгорокова, 

Б. Бербеков, И. Богачёва, 
А. Дышеков, З. Мальбахова

Главный редактор 
Р.Б. Бжахова

НОВЫЕ КНИГИ

 М. Белгорокова – дежурный редактор 

-
-
-

-

Поляна «грибов»

Открывающееся здесь зрели-
ще поражает. Воистину инопла-
нетный пейзаж: на достаточно 
покатом гребне шириной в не-
сколько десятков метров, словно 
выдавленном неведомой могу-
чей силой из земной толщи, обой-
дённом по бокам сжигающей 
всё на своём пути лавой, рас-
положилось добрых два десятка 
выросших то там, то сям «грибов-
исполинов». Одни из них выше 
– до пяти и более метров, другие 

пониже – от двух-трёх метров. 
   Каменные столбы, обдува-
емые шквальными ветрами, 
разъедаемые снегом и дождём, 
мужественно и терпеливо несут 
свою неустанную тысячелетнюю 
вахту. Не рушатся, не уходят в 
землю, словно выполняя какую-
то неведомую миссию. Плоские 
шляпки нерукотворных истуканов 
словно притягивают, а когда, не в 
силах противостоять извечному 
человеческому желанию поко-

рить всё, что выше твоего роста, 
взбираешься на них, явственно 
ощущаешь поток тепла, идущий 
вовсе не сверху, а снизу, от са-
мих шляпок. Словно каменные 
плиты вобрали в себя солнечное 
тепло, аккумулируя его за день, 
а теперь щедро делятся с тобой. 
Вполне естественное явление, 
но вот только от камней, рас-
положенных чуть ниже поляны и 
точно так же одаряемых теплом 
светила, почему-то тянет холо- 

дом, и достаточно пронзительным. 
   Поляна «грибов» пользует-
ся пристальным вниманием 
туристов: побывавшие на ней 
уверяют, что здесь расположена 
особого рода геопатогенная зона, 

оказывающая удивительное вли-
яние на человека. Кроме того, 
неоднократно было замечено, что 
в этих местах часы останавлива-
ются или замедляют ход…

Мария и Виктор КОТЛЯРОВЫ

УСПЕХ

-

-

-
-

-
-

-
-

О математике
и в шутку, и всерьёз

В сборнике представлены два жанра популяризации 
математики. Первый – методико-методологический: из-
речения знаменитых учёных. Второй жанр предлагается 
автором в юмористическом стиле. Здесь читатель найдёт 
забавные истории из жизни учёных и знаменитостей, 
отрывки из подслушанного на занятиях, выдержки из со-
чинений учащихся. 

– В процессе чтения математической, учебной, ме-
тодической, так называемой «околоматематической» и 
иной литературы встречаются такие моменты, изречения 
и обороты речи, которые особо обращают на себя вни-
мание, – поясняет составитель сборника А. Мамхегов. 
– Многие, как известно, собирают и коллекционируют 
их, используя при чтении лекций и написании пособий. 
В течение более чем трёх десятков лет нами был собран 
обширный материал, который мы никак не старались 
классифицировать по жанру, разбили его условно на 
девять глав. При этом считаем, что это всего лишь не-
кий ориентир для читателя. На самом деле чёткой грани 
между ними нет, как и невозможно провести границу 
между серьёзными и шуточными изречениями учёных, 
а иногда «неучёных». Большая часть материала пред-
ставляет собой импровизации фольклора, бытующего в 
среде математиков и преподавателей.

Хочется выразить огромную благодарность выпускнице 
математического факультета КБГУ Рузане Кардановой и 
сотруднице КБГУ Мадине Шогеновой за техническую по-
мощь при подготовке сборника.

Примечательно, что составитель располагает ещё не-
малым количеством материала, не вошедшим в сборник, 
и намерен продолжить выпуск. Учебно-методический совет 
центра, рекомендовавший сборник к печати, планирует 
поддержать почин и будет предлагать очередные выпуски 
в качестве поощрения для слушателей курсов учителей 
математики.

Анна АСАНОВА

-

В Нальчике встретили
чемпиона мира

Напомним: чемпион Европы 2022 
года, бронзовый призёр чемпионатов 
мира, неоднократный серебряный 
призёр чемпионатов России, участ-
ник Олимпиады в Токио, с 2019 года 
представляющий сборную Венгрии, 
стал победителем чемпионата мира 
по спортивной борьбе, прошедшем в 
столице Сербии Белграде. На пути к 
финалу Исмаил Мусукаев одолел ряд 
топовых борцов своего веса, в числе 
которых действующий олимпийский 
чемпион Такуто Отогуро и чемпион 
мира Рахман Амузадхалили. В фи-
нальной схватке в весовой категории 
до 65 кг Мусукаев одержал безогово-
рочную победу со счётом 11:0 над пу-
эрториканцем Себастьяном Риверой.

На встрече было подчёркнуто, что 
Мусукаев – первый чемпион мира 
по вольной борьбе в карачаево-
балкарском народе. Исмаил принёс 
«золото» чемпионата мира Венгрии 
спустя 44 года после успеха Иштвана 
Ковача в Сан-Диего в 1979 году.

Поздравляя чемпиона, главный 
редактор вещания республики на 

балкарском языке, член Союза кине-
матографистов Северного Кавказа 
Мухтар Боттаев сообщил, что скоро 
свет увидит фильм о спортивном пути 
Исмаила Мусукаева. С поздравления-
ми к чемпиону обратились также имам 
Назир-хаджи Ахматов, министр спорта 
КБР Ислам Хасанов, глава админи-
страции Нальчика Таймураз Ахохов и 
другие. Выступавшие подчеркнули, что 
Исмаил принёс большую радость всей 
республике, и пожелали успешного вы-
ступления на предстоящей Олимпиаде 
в Париже. Среди встречавших чем-
пиона были делегации из Дагестана 
(представители спортшколы, в которой 
занимался Мусукаев) и КЧР.

От имени рода Мусукаевых вы-
ступил Тахир Мусукаев, поблагода-
ривший всех за внимание к борцу и 
его успехам. Сам новоявленный чем-
пион мира  высказал слова благо-
дарности Главе КБР Казбеку Кокову, 
министру спорта Исламу Хасанову, 
тренерам, спонсорам, любителям 
волной борьбы, без чьей поддержки 
победа на мировом первенстве была 
бы невозможна. 

Андемир КАНОВ.
Фото Артура Елканова


